



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Ciencia a la mente y virtud al corazón

Facultad de Ciencias Sociales

Carrera de Relaciones Internacionales

Tesis de Licenciatura

**Naciones Unidas y el Gobierno de la Ciudad de
Buenos Aires: Agendas en vinculación**

**Políticas para el desarrollo y enfrentamiento a la
crisis climática (2023)**

Bianca Sofía Suanes

Tutor: Lic. Rodrigo Ventura de Marco

41493983

Bianca.suanes@usal.edu.ar

Buenos Aires, Argentina - Febrero 2025

Tema: Agenda 2030 y Plan de Acción Climático

Título: Naciones Unidas y el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires: Agendas en vinculación. Políticas para el desarrollo y enfrentamiento a la crisis climática (2023).

Problema: ¿Qué tipo de vinculación existe entre el Plan de Acción Climática de la Ciudad de Buenos Aires propuesto para el 2050 y la Agenda Internacional para el 2030 y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible?



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Agradecimientos

Dedicaré unos cortos pero muy importantes párrafos para agradecerle

a mi familia

por la posibilidad de perseguir mi propio camino, incentivando día a día mi interés académico y siendo el sostén necesario para conseguir y completar este recorrido;

a mis amigas

por demostrarme la importancia de perseverar y que nada es tan terrible, al final del camino siempre están;

a mi grupo facultativo

a quienes le debo mucho de lo conseguido, la complicidad y las noches en vela para llegar a este punto;

a mí misma

por confiar y nunca desistir.



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Resumen

La intensificación de la problemática ambiental desde fines de la década de 1990 ha puesto en el foco de las agendas internacionales al desarrollo sostenible y la acción para enfrentar la crisis climática; haciendo que tomen especial prioridad e incorporándose en las prácticas de muchas de las instituciones del globo, siendo este el caso de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas y el del Plan de Acción Climática 2050, agenda local del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires.

El propósito de esta tesis es adentrarse en la estructuración de ambas Agendas, conocer en qué radican y como se han logrado enlazar en la arena internacional; aspecto donde es fundamental la lógica manifestada por la Gobernanza Global, y quien se vuelve idónea para el desarrollo y consecución de las políticas proyectadas en ambos documentos.

Palabras clave: Desarrollo Sostenible, Crisis Climática, Agenda 2030, Plan de Acción Climática 2050, Gobernanza Global.

Abstract

The intensification of environmental issues since the late 1990s has placed sustainable development and action to address the climate crisis at the center of international agendas. These priorities have been incorporated into the practices of many global institutions, as exemplified by the United Nations 2030 Agenda for Sustainable Development and the Climate Action Plan 2050, a local agenda of the Government of the City of Buenos Aires.

The purpose of this thesis is to examine the structure of both Agendas, understand their foundations, and analyze how they have become interconnected in the international arena. In this context, the logic manifested by Global Governance becomes fundamental and proves ideal for the development and achievement of the policies outlined in both documents.

Keywords: Sustainable Development, Climate Crisis, 2030 Agenda, Climate Action Plan 2050, Global Governance.

Índice

1. Introducción	6
2. Situación problemática	6
3. Objetivo general	12
4. Objetivos específicos	12
5. Hipótesis	13
6. Diseño metodológico	13
7. Estado del arte	14
8. Marco teórico	21
Introducción	21
Gobernanza	23
9. Análisis	28
Interpretar la Agenda 2030 presentando sus Objetivos de Desarrollo Sostenible	28
Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible	34
Los diecisiete objetivos de desarrollo sostenible	41
Explicar el Plan de Acción Climática para el 2050 de la Ciudad de Buenos Aires identificando qué Objetivos de Desarrollo esbozados en la Agenda 2030 se reflejan en él	44
Identificar las vinculaciones presentes entre los Objetivos de Desarrollo Sostenible propuestos en la Agenda 2030 y los objetivos plasmados en el Plan de Acción de la Ciudad de Buenos Aires	54
10. Conclusión	55
11. Bibliografía citada	57

1. Introducción

El presente documento de investigación se enmarcará en la Gobernanza Global, enfoque que se destaca por su cualidad institucional; donde actores e instituciones comprenden relaciones de cooperación en esferas transnacionales de autoridad. Esto significa que compone un enfoque multinivel, reconociendo la complejidad del sistema internacional contemporáneo y corriéndose del esquema vertical tradicional al que otras corrientes adhieren.

Es desde esta metodología entonces, desde donde se intentará conocer la vinculación presente entre agendas internacionales y locales, más específicamente entre la Agenda 2030 de Naciones Unidas y el Plan de Acción Climática para 2050 de la Ciudad de Buenos Aires. Se buscará la comprensión de ambas agendas y si es posible la identificación de una vinculación entre ambas ya que la primera refiere a una Agenda Global para el Desarrollo Sostenible; mientras que la segunda refiere a una Agenda Local enfocada en la gestión del Cambio Climático. La hipótesis con la que se desarrolla la investigación sostiene que la vinculación se encuentra presente entre ambas agendas, y que es ella -la vinculación- quien permite un accionar coordinado entre sí.

Teniendo en cuenta esto es evidente que el tipo de investigación que se desarrolla es del tipo exploratorio, descriptivo y analítico comparativo; ya que se analizan y describen aspectos de ambas agendas buscando una posible correlación entre sí. Asimismo, la utilización de fuentes secundarias para la obtención de la información estará completamente ligada a informes y declaraciones de fuentes oficiales, como lo es Naciones Unidas, y a autores de la academia para mantener el nivel profesional de la investigación.

2. Situación problemática

La generación de objetivos comunes entre actores que pretenden afrontar problemáticas globales con miras hacia la mejora futura no es algo que comenzó con los estados nación modernos; sino que han sido estos quienes, cooperando entre sí, y bajo alguna forma de institución internacional, lograron presentarlos en palabras, priorizarlos y ejecutar planes de acción para llevarlos a cabo a través del tiempo. Por supuesto se reconoce que esta vinculación no ha sido tarea ni tanto fácil ni veloz, pero teñida de perseverancia la sociedad internacional logró cometer su objetivo y trabajar en conjunto en pos de objetivos comunes. (Tassara, 2011) (Alvarez Orellana, 2012)